

博士論文要旨

新古今集の詞書に関する研究

総合文化研究科地域文化研究

57036 李美香 (LeeMeeHyang)

本書では、「新古今集の詞書に関する研究」と題し、第一部「新古今集の作者別詞書をめぐって」と第二部「新古今集の部立て別詞書をめぐって」とに分けて、それぞれの角度から新古今集撰者たちが撰歌資料の本文をどのような内容で採り入れているかについて、主に詞書の叙述をもとに考察してみた。その結果、新古今集は、歌を撰び入れる際に歌詞本文は勿論のこと、詞書の一句一句についても、新古今集自らの撰歌方針や内部の配列、構成上の問題にかかるこまか配慮と工夫をこらしていることが看取された。

公的記録性をもつ勅撰集の詞書には、撰者たちによる享受の方向が示唆されており、撰者間の撰歌態度や傾向も示されているとともに、その勅撰集の撰歌方針を如実にあらわすものとして貴重な資料となる。

本書は、こうした観点からそれぞれの詞書が撰歌に際してどのように採り用いられ、どのように扱われているのかを吟味することで、新古今集撰者による享受の指示を仰ぎ、その自らの撰歌方針と各撰者の撰歌観についての詳細な論考を試みたわけである。

第一部の第一章では、「三十六歌仙の作における詞書について」と題し、新古

今集に入る万葉、古今、後撰時代を代表する三十六歌仙九名の作について触れ、新古今集撰者たちが古歌を取り入れる際に意図していたものは何であったかについて詳しく検討している。

まず、万葉時代を代表する人麿、赤人、家持の新古今集所収歌の多くは、万葉集卷十、卷十一などの作者不詳歌群に見られるものであり、具体的な詠作事情を持たない場合がしばしばある。ところが、万葉集、家集などにどのような状況で詠まれた歌なのかが明記されている場合、そして、そこから直接採ったと思われる場合でも新古今集はそのような詠作事情を詞書にしるしていないことから、本章では、新古今集がこの代表的な万葉作者三名の人口に膾炙していた古い歌々を取り入れる際に心がけていたものは、こうした古歌に草された現実的な詠作事情を切り捨てることで歌詞本文のみの撰歌とし、古歌に普遍性を与えることで、まったく独立した一首として新古今集に収めるということであったと結論づけた。

つまり、新古今集に収まる古歌は、「題しらず」として普遍化された歌々として配されることで伝誦的古歌群の一翼を担う存在となり、新古今集の中の「古」の部分を構成しているのである。そして、これら一首々々はもやはどのような事情によって、あるいはどのような題のもとに詠まれたかが問われることなく、新古今集独自の解釈が与えられ、あらたな新古今集の世界を構成する一首として生まれかわったものとみてよい。定家の『近代秀歌』に、「詞は旧きを慕ひ、心は新しきを求め、及ばぬ高き姿をねがひて」とあるように、歌は古いものを志向するが、心はそこに留まるのではなく常に新しいものを求める。これがまさしく定家の主張する本歌取りの方法でもあり、新古今集の古歌摄取に対する姿勢でもあり得たことを確認するわけである。

さて、本章ではひきつづき、古今集を代表する歌人五名と後撰集の梨壺の一人である能宣の新古今集入集歌をもそれぞれ掲げて論じている。小町は、古今集初出歌人ではあるが、その活躍の基盤は仁明朝（八三三～八五〇）の頃であり、万葉集と古今集の過渡期に活動していたとみてよい。新古今集において万葉歌人と同等の扱いを受けているのはそれゆえであると考えて誤りなかろう。そして、業平～貫之は古今集歌人として明らかに万葉歌人とは区別されている。まず、業平の場合は、伊勢物語を背景とする普遍化された一首々々と異なり、物語の章段から切り離された業平集からの撰歌の場合はその詞書を忠実に移している。なお、躬恒と貫之の場合は、具体的な人名や事柄に普遍性を与える改訂の施された歌もあるが、代表的な屏風歌歌人として高く評価され、その旨を詞書に綴った歌が多く

撰ばれている。そして、伊勢の場合は、家集の詠作事情を忠実に移した詞書が雅経によって綴られていることを看過することはできない。さらに、能宣に至ると、家集の歌に添えられた詞書がかなり尊重され、撰歌されている。ちなみに、能宣は、梨壺の五人の一人として後撰集の撰進事業に加わってはいるが、拾遺集初出歌人である。つまり後撰集、拾遺集の間にその活躍時期を据えることができる。このように概観すると、新古今集が古歌を撰ぶ際には二つの撰歌態度、すなわち万葉歌人の歌に見られるような普遍化された歌として採択する態度と歌詞本文と合体させ併せて詞書をも採る態度とが存したと言えよう。そして、古今、後撰時代を経て、少しずつ前者から後者へと漸次移行していったものと見受けられる。

さらに、次章に挙げた拾遺集時代を代表する紫式部と和泉式部の新古今集入集作においては、このような前者の態度は払拭され、資料にしるされた個人的な現実にもとづく事情を省くことなく、普遍化することなく歌詞本文と合体した一つの作品として受けとめる後者の流れがいよいよ顕著にあらわれてくるのである。

以上の諸点をあわせ考えると、新古今集は資料として採り用いた古今時代、後撰時代の歌と拾遺時代の歌との間に一つの区切りを認めていたことが確認される。古歌を尊重する態度、そして古歌の範囲を寛平以往の歌に置くという態度に根ざした新古今集の古歌受容の実態はこのような角度からも解明されうるのではなかろうか。

付言すれば、第二章「紫式部の作における詞書について」と第三章「和泉式部の作における詞書について」において、新古今集に入る紫式部作（一四首）、和泉式部作（二五）とともに千載集、後拾遺集所収作をも掲げて照合している。千載集は両女流歌人の歌を多く探ってはいるが、俊成自らの方針によって施された詞書における改訂や添削が著しく、このような傾向はその子定家にも若干ではあるが受け継がれている。しかしながらこれらの改訂は、古い歌を撰び、それを一定の位置に配列させて、新古今集の歌として生彩を発揮させるには、ぜひとも要求された過程であったと言わざるをえない。そして、後拾遺集は、紫式部歌三首のうち紫式部日記からの撰歌が二首もあり、それらの詳細な詞書を簡略に整理して入集させている觀がある。さらに、詞書における改訂は主に後拾遺集の配列上の問題とかかわることが多く、このような意味では千載集の撰歌態度に通ずると見てよかろう。ちなみに、和泉式部の作は、どこまでが撰歌資料として用いられたか判然としない制約もあるが、通俊は最小限の改訂を以て撰歌しており、おおむね資料の詞書を忠実にとり用いているとみられる。

さて、第二部の第一章では、「新古今集哀傷部における詞書について」と題し、季を介する哀傷歌群（七五七～八〇四）を挙げて、撰歌資料との比較をもとに、順当な配列のために施されたであろう詞書における改訂について考えた。

新古今集哀傷部（計一〇一首）のうち、四八首に及ぶ季を介する哀傷詠は、追悼歌であるという性質に加え、時季の進行に従って配列されていることから、とりわけ季による配列の上に乱れの生じぬよう詞書や歌詞本文における一々の叙述にもこまかに配慮がなされており、それぞれの歌を各時季に据えるために行われた詞書における改訂の跡が著しい。しかし、誤った改訂や配列の施された部分をも存し、本章ではそれについても論じている。

続く、第二章においては、「新古今集四季部における詞書について」と題し、先行の諸研究を引き合わせつつ、新古今集四季部の主題による配列について、主に詞書に綴られた題をもとに考察してみた。とりわけ、新古今集四季部の主題分類において再考の余地のあると思われる幾つかの詠を探りあげて分類を試みたが、先学の分類に若干の修正を加える結果となった。

さしあたって注意されることは、朧月夜（五五～五八）や春曙（三七・三八）歌群などで見られるように、他の主題による歌群の中では、撰歌資料にその題が付けられていても、それをことごとく省き配列を助けていることである。これは、新古今集撰者たちが主題による配列を常に念頭に入れて詞書を草していたことをあらわすものであり、このように採用された歌の主題を考えるにおいても、それぞれの歌に明示されている詞書の内容は撰者たちの意図を見いだすことのできる格好の資料となることが確認されよう。ついでにいえば、新古今集竟宴後の切り継ぎ段階において補入された歌や編纂間近に催された晴歌から採歌された詠には、右記のような当時の新しい趣向による題が多く添えられており、古今集以来の伝統的な歌題は勿論、こうした新しい題との触れ合いにより、新古今独自の美意識による世界を創り出そうと試みていたことがうかがわれる。

以上、博士論文「新古今集の詞書に関する研究」の要旨を各章ごとにまとめてみた。新古今集に入る歌々に綴られている詞書をもとに、第一部においては古歌摂取の実態について触れ、第二部では季を介する哀傷部や四季部の主題による配列の上に見られる撰者たちの意図について検討してみた。なお、本研究で採り上げていない作者や部立てにおいても、同じ角度からの接近が十分可能と考えられ

るが、稿を改めることとしたい。

さて、新古今集の詞書研究は、その詞書自体の性格を見据えようとする精緻な分析がすでになされており、今後は、さらに、新古今集内部の構造にまで踏み込んだ体系的な研究が待たれるところである。

本書における研究成果がこうした後考において一つの資料として活用されることを願ってやまない。